
www.whb.cn

2023年8月14日 星期一运动6
主编/谷 苗
编辑/吴 姝

航模、虚拟赛车、卡丁车驾驶……

这些被归类于“科技体育”的项目，在上

海市科技体育运动管理中心可以一站

式体验。这个暑假前往上海科体中心

的家长孩子络绎不绝，通过各色各样的

活动，进一步了解科技体育，发掘青少

年的兴趣和潜能。

“我们原来对体育的了解，可能更

多停留在奥运项目层面上。对于非奥

项目的了解，基本局限于棋牌类项目，

其实科技体育类项目也是非奥项目里

重要的一个大类。”上海科体中心主任

徐志刚对记者表示，科技体育不仅是科

技常识与体育运动的有机融合，还可以

提升手眼协调等综合能力，如今受到越

来越多孩子和家长的青睐。

科技体育项目包括航空运动、航天

模型、航空模型、航海模型、车辆模型、

建筑模型、汽车运动、摩托车运动、无线

电运动、定向运动、机器人竞赛、电子竞

技等。由于项目多、范围广、参与者年

龄跨度大等特点，科技体育在普及推广

时更倚重于社会力量。仅上海一地就

有电子竞技运动协会、航空运动协会、

航空车辆模型协会、航海模型协会、汽

车摩托车运动协会、无线电和定向运动

协会等六个相关协会。

“因为科技体育的运动寿命非常

长，在一些项目上，中老年人和青少年

一样可以保持在世界一流水平。”上海

科体中心工作人员孙希瑶告诉记者，科

技体育天然具备普及推广性。“从四五

岁的孩子到七八十岁的老人，都可以参

与相关运动。几乎每周，都有老年社团

与各个年龄段的学生来到这里跑船模、

飞航模。”据孙希瑶介绍，今年为期六周

的爱心暑托班刚刚结束，吸引了60多

名孩子踊跃报名。“除统一配备的课程

外，我们还设置了车辆模型、无人机、卡

丁车等科技体育特色项目，提高孩子们

的动手能力，培养他们对科技体育的兴

趣，同学和家长们反馈都很好。”

新潮、好玩、长知识等特点，使得科

技体育受到孩子和家长的热捧。在上

海市体育局上周举办的三期“政府开放

日”系列活动中，“走进科技体育运动管

理中心”的这项体验活动报名最为火

热，最终15组家庭幸运“中签”。四年

级学生张皓祯是最快完成航模DIY的

小朋友，因为在学校里接触过航模，他

更有经验。在一旁协作的张皓祯妈妈

表示，现在科创类的兴趣班很受欢迎，

家长也非常重视，“他在宝山区青少年

活动中心参加了编程和遥控小车的兴

趣班，非常喜欢等比例遥控小车，在

紧张的学习之余玩玩小车，感觉非常

解压。”

“通过虚拟赛车、虚拟骑行等体验，

可以看看小朋友的兴趣如何；而卡丁车作

为赛车的启蒙项目，它的普及推广有助于

培养更多中国车手。”徐志刚说。上海科

体中心现有两支在训的专业队——航

海模型队和航空模型队，而在不远处的

赛卡联盟上海科体中心卡丁车运动基

地，还组织了7至16岁的卡丁车青训。

在徐志刚看来，让更多人了解科技体育

的项目构成和特色项目内容，可以让更

多人真正地参与其中，为今后科技体育

的发展吸纳更多的社会力量。

老少咸宜，科技体育暑假里热度不减
■本报记者 吴姝

本报讯 （记者谷苗）近日，上海体
彩迎来顶呱刮即开票“绿翡翠”25万元

大奖，中奖彩票出自浦东新区峨山路

的罗森便利店陆家嘴软件园店。这是

“绿翡翠”上架罗森后，首次开出大奖。

为更好满足购彩者的消费需求，

提升购彩便利性，上海体彩中心与罗

森便利店携手，合作销售超级大乐

透、七星彩、传统足球等电脑型彩

票，以及包括“绿翡翠”在内的多种

即开型彩票。

目前，体育彩票已入驻申城罗森

700余家门店，让“体彩”的购彩圈覆

盖各社区和办公楼。购彩者只需走进

任何一家悬挂体彩大乐透奖池公告牌

的罗森便利店，便可进行体彩的购买

与兑奖，同时还能随手做一份公益。

购彩“私密、便捷、就近”的特点，成为

购彩者选择便利店购彩的主要原因。

据开出本次大奖的门店工作人员

回忆，中奖者在附近办公楼工作，经常

到门店购买即开型体育彩票。当天下

班后，他习惯性地在门店购买了六张

“绿翡翠”，惊喜中得25万元大奖。中

奖者表示，今后会继续支持体彩，为生

活增添乐趣的同时，也为公益事业作

一份贡献。截至2023年8月11日，中

国体彩累计筹集公益金7456.57亿元，

本年度已筹集公益金540.15亿元。

便利店开出体彩大奖

本报讯 （记者谷苗）随着日本女
足在四分之一决赛里落败，曾经夺得

世界杯冠军的球队已全部出局，女足

世界杯将迎来一位新冠军。晋级此次

大赛四强的队伍分别是西班牙、瑞典、

澳大利亚和英格兰。

澳大利亚队是四强里唯一一支非

欧洲球队。东道主在四分之一决赛的

对手是被视为夺冠热门的法国队。两

队在常规时间和加时赛均战成0比0，

经过十轮点球决战，澳大利亚队以7

比6幸运胜出，跻身四强的同时创造

了队史世界杯最佳战绩。

澳大利亚队在半决赛里的对手是

英格兰队。作为新科欧洲冠军，英格

兰女足被视为本届世界杯夺冠的大热

门，但除了小组赛末战6比1大胜中国

队一役，英格兰队其余比赛都打得磕

磕绊绊。八分之一决赛通过点球大战

才淘汰尼日利亚队，英格兰在四分之

一决赛出战哥伦比亚女足时同样没能

展现出统治力，依靠对方防守球员的

两次失误，英格兰女足方才有惊无险

地以2比1逆转取胜。

另一场半决赛将在瑞典与西班牙

之间展开。瑞典队是四强中世界杯往

绩最好的队伍，该队曾夺得一次亚军、

三次季军。瑞典女足近年来战绩极

佳，在里约奥运会、法国世界杯和东京

奥运会这连续三届大赛里均名列前

三，世界排名也上升到第三位。这次

淘汰赛中，瑞典队连续击败两支前世

界杯冠军球队，先是点球5比4险胜美

国，随后以2比1力克日本女足。西班

牙女足此前在大赛里没有亮眼成绩，

在四分之一决赛里，该队在常规时间

内与荷兰队1比1战平，依靠加时赛下

半时的进球以2比1淘汰了上届亚军。

西瑞澳英晋级四强

女足世界杯将诞生新冠军

通过虚拟赛车、虚拟骑行等项目体验，进一步发掘青少年的兴趣和潜能。 主办方供图

2023年田径世锦赛将于8月19日在

匈牙利布达佩斯开幕。中国田径协会上

周末公布了参赛名单，将有41名运动员

参加17个小项的争夺，其中女子九项、

男子八项。在此前召开的世锦赛暨亚运

会动员会上，中国田协透露，本次世锦赛

力争夺得两至三枚金牌。中国田径队在

竞走、女子投掷等部分小项上具备夺金

实力，并拥有集团优势，但争金点也仅有

这两三项，实现目标面临挑战。

竞走是中国田径的传统优势，也是

此次最具有集团优势的项目。在男女20

公里和35公里四个小项中，中国队均以

三人满额参赛，其中，女子20公里竞走

最具竞争力，前奥运冠军刘虹与现世界

纪录保持者杨家玉组成双保险。

36岁的刘虹将在布达佩斯开启自己

的第八次世锦赛之旅，此前她曾在2011

年、2013年、2015年、2019年世锦赛四夺

冠军，并攒齐了奥运金银铜三色奖牌。

在里约奥运会夺金后，刘虹选择回归家

庭，不久后成为一位母亲。对于大多数

顶级女性运动员而言，生育很可能代表

了退出竞技舞台，但刘虹证明了“妈妈选

手”也能重回巅峰，2018年复出后夺得世

锦赛冠军和东京奥运会季军。本赛季连

续两次刷新亚洲赛季最好成绩，刘虹再

次展现出良好的竞技状态，世界田联表

示，期待刘虹在布达佩斯世锦赛向领奖

台发起冲击。

比刘虹年轻9岁的杨家玉同样实力

不俗，她曾在2017年伦敦世锦赛上摘得

20公里竞走金牌，并于2021年3月创造

了1小时23分49秒的该项目世界纪录

并保持至今。在今年3月，杨家玉曾走

出1小时26分41秒，如能在世锦赛上走

出这样的成绩，有不小的机会争金夺

银。对杨家玉而言，更关键的是在比赛

中处理好压力，避免技术动作走形，她曾

在东京奥运会上领到三张红卡而被罚

时，因而无缘领奖台。如果能从中汲取

经验教训，杨家玉将是中国竞走队争夺

奖牌的核心选手之一。

除竞走外，女子铅球是中国田径队

最有希望的争金点，东京奥运会冠军巩

立姣携手两位新秀宋佳媛、张林茹出

战。巩立姣第九次踏上世锦赛之旅，在

此前八次征程中，她收获2金2银3铜共

七枚奖牌，其中在2017年和2019年世锦

赛中连续夺冠。东京奥运会上，巩立姣

投出20米58的个人最好成绩，并一举夺

冠，不过去年世锦赛她负于美国选手蔡

斯 ·伊莉，屈居亚军。“上届世锦赛我输了，

今年我要赢回来！”34岁的巩立姣对布达

佩斯之行充满期待，不过她面临艰巨挑

战。今年最好成绩目前为美国选手麦吉 ·

尤恩的20米45，加拿大选手莎拉 ·米顿也

投出过20米33，而巩立姣赛季最佳成绩

停留在6月全国田径冠军赛的20米06。

去年尤金世锦赛上，冯彬凭借第一

投的69米12一举摘得女子铁饼金牌，并

凭借卫冕冠军的身份直通今年布达佩斯

世锦赛。本赛季，冯彬在全国田径冠军

赛以66米81刷新个人赛季最佳，不过这

一成绩仅排名赛季世界第五位。她将在

世锦赛中面临东京奥运会冠军、投出今

年最好成绩的美国名将奥尔曼、葡萄牙

名将莉莉安娜等人的考验。在女子标枪

项目中，中国队有东京奥运会冠军刘诗

颖压阵，但她今年状态极为一般，最佳成

绩61米63只能排名世界第19位。

中国田径队此次派出包括世锦赛跳

远卫冕冠军王嘉男在内的20名男选手

出征布达佩斯，不过他们之中没有争金

点。王嘉男去年在尤金上演惊天逆转，

在前五跳均未能跻身前三的情况下，凭

借最后一跳的8米36一举夺冠。虽然王

嘉男为中国田径历史性地夺得这个冠军

值得欣喜，但也必须要看到，8米36是自

2003年以来最差的世锦赛男子跳远冠军

成绩。王嘉男是一流选手，但并非具备

了绝对的冠军实力，本赛季他的个人最

好成绩为8米26，排名世界第11位。

今年中国田径队任务繁重，将在短

时间内接连迎接世锦赛与亚运会两大赛

事的考验。国家队将分六批前往布达佩

斯，以减少对备战杭州亚运会的影响，各

项目选手将在各自比赛结束后分三批返

回亚运集训地。值得一提的是，虽然女

子4?100米接力跑达标世锦赛参赛资

格，但将备战重心转至杭州亚运会的短

跑队最终放弃出征布达佩斯，中国短跑

队缺席世锦赛自2009年以来尚属首次。

世锦赛在即，中国田径队争金面临严峻挑战
■本报记者 吴雨伦

李凯尔（左）

在德国站两场比

赛里表现得兢兢

业业，但他与中

国男篮还需要时

间磨合。

新华社发

本报讯 （记者吴雨伦）“赛前就预
料到这会是一场艰苦的比赛，吴指导

又因病缺席。在开场意外丢球的不利

局面下，队员们没有慌乱，完全按照球

队赛前部署执行。”正如代为指挥的助

理教练李诚铭所言，上海申花队在非

常困难的情况下拿下了宝贵的3分。

在昨晚举行的中超第22轮中，申花队

凭借两位外援阿马杜与马莱莱的进

球，在客场以2比1逆转战胜卫冕冠军

武汉三镇，继续在积分榜上排名次席。

本场比赛，吴金贵因病情反复未

随队前往客场，这也是他继对阵大连

人后再次缺席球队比赛。临时带队的

李诚铭透露，“赛前与吴指导多次通电

话，赛中也一直保持着通讯畅通，我们

始终按照主教练的部署在比赛。”

开场仅仅3分钟，戴维森便帮助

武汉三镇取得领先。率先丢失一球，

申花教练组一直叮嘱队员们稳住心

态。李诚铭表示，“这么早丢球出乎意

料。最终取胜的关键是队员们的战术

执行力。”

申花队在第37分钟依靠外援扳

平比分。马莱莱带球突入禁区单挑对

方整条防线，他首次射门被门将挡出，

旋即补射破门。下半时，武汉三镇心

态更为急躁，申花在回到自己最熟悉

的战术套路后，则多次打出高质量反

击。第57分钟，武汉后卫姜志鹏解围

不果断自己摔倒，巴索戈断球后低平

球横传门前被破坏，马莱莱铲球做给

阿马杜，后者迎球抽射得分，申花以2

比1领先，并将比分保持到了终场。

客场在卫冕冠军身上收获胜利，

李诚铭认为，这能帮助全队重拾信心，

同时也帮助球队进一步明确战术定

位——只有在立足防守的基础上，才

能在进攻端更好发挥，“这场比赛让球

队认清了我们应该打什么战术，防守

反击可能可以拿下更好的结果。”

第22轮战罢，上海海港队以52分

领跑积分榜，而积41分的申花队次

之，身后则是山东泰山（38分）、成都

蓉城（36分）。

客场击败武汉三镇

申花明确自身战术定位

中国男篮昨晚以69比68险胜新西

兰队，在德国篮球超级杯比赛中取得1

胜1负的战绩，就此结束欧洲拉练的全

部征程。8月25日，男篮世界杯就将拉

开战幕，中国男篮的目标是争取成为成

绩最好的亚洲球队，拿到巴黎奥运会入

场券。这意味着世界杯的每一场比赛，

胜负结果乃至净胜小分，都可能左右这

场大考的最终结局。

从热身赛的表现来看，中国男篮还

有一连串的问题尚待解决。同组对手

南苏丹一口气官宣四位拥有NBA履历

的强援，让“神秘之师”的实力超出预

期。形势变得愈发严峻，留给中国男篮

解题的时间却非常有限。主帅乔尔杰

维奇在德国站比赛中表示：“这是很好

的一课。比赛帮助我们认清自己的水

平，知道如何做才能提高自己。”

丢了斗志一无所有

从两负克罗地亚到不敌斯洛文尼

亚、意大利，再到以49分的巨大分差负

于欧锦赛季军德国，中国男篮在热身赛

中面对欧洲球队交出的惨淡答卷，正是

实力差距的客观体现。

毫无疑问，名帅乔尔杰维奇为中国

男篮带来了更符合现代篮球规律、更适

合球队现状的先进理念与战术体系。

对阵非洲球队佛得角一役，中国队就曾

展现出乔帅快速转移、多点持球的进攻

风格，整体面貌令人眼前一亮。

然而，一旦面对整体素养和防守纪

律更出色的欧洲球队，中国男篮队员们

在基本功底、对抗能力和战术意识上的

缺陷就无处遁形。与意大利队的比赛，

全队仅有8次助攻，却出现多达17次失

误，其中逾半数为走步违例。对阵德国

一战，中国队的失误同样高达18次。与

此同时，后卫线进攻能力匮乏的顽疾依

旧未见改观，甚至连持球过半场都成了

“高危”任务。

对于目前这支中国男篮而言，“底

子”与世界强队的差距之大，并非短时

间就能弥补。如何在有限的备战期内，

尽可能提升团队凝聚力和协作战斗力，

或许是更为现实的议题。令人担忧的

是，面对拥有多名NBA球员的德国队，

中国男篮竟未战先怯，丢失了力拼劲敌

的斗志与勇气。眼看队员们阵脚大乱，

场边的乔帅频频怒喊：“你们到底想不

想战斗？”

“我们被对手的力量、体型和身体

对抗‘吓’到了。队员们没有打出侵略

性，没按照正确方式看待比赛，结果就

是投射极差，出现很多低级失误。”乔尔

杰维奇赛后直言，“我希望看到队员在

场上充满斗志，现实是我们有些畏惧。

当你崩溃时，这种溃败局面就会发生。”

世界杯赛场强队如林，正视实力差

距，为每一次攻防竭尽全力，才是中国

男篮应有的态度。“找回勇气和自信，带

着应有的尊严走上赛场。”如乔帅所言，

即使技不如人，也不能丢了斗志。

团队融合需要提速

乔尔杰维奇不是点石成金的“救世

主”，赶在世界杯前加盟球队的李凯尔

同样不是。作为一名球商极高的NBA

多面手，李凯尔的能力毋庸置疑，带给

中国男篮的积极改变也显而易见。自

对阵意大利队完成首秀以来，他在三场

比赛中均有不俗表现，从串联球队、梳

理进攻，到持球攻坚、积极防守，都充分

体现自己的价值。但篮球毕竟是团队

运动，受制于磨合时间有限和个人能力

的落差，李凯尔与队友之间尚未产生化

学反应。与德国队一役，多次跑位遭队

友无视的“大锤”，掩饰不住失望情绪。

外界期待的他与周琦之间的强点连线，

也还只是零星闪现。

“他刚刚进入已经打造好的体系

中，又是在国际篮联的规则下比赛，遇

到一些问题很正常。”乔尔杰维奇对于

李凯尔给予充分肯定，“他每天都在进

步，以后也会为球队贡献越来越多，他

会找到融入球队的方法。”

加速融入团队的同时，李凯尔需要

尽快适应的还有角色的转变。在NBA，

他是一名出色的团队球员，擅长依靠出

众的传控能力，在最合适的时机将球传

给最具杀伤力的终结者。而在中国男

篮，需要他做的显然不止于此。

德国站两场比赛，李凯尔在后卫线

集体迷失的情况下，既要运球组织，又

要积极协防，还要攻坚得分，俨然成为

无所不能的六边形战士。昨夜1分险胜

新西兰的比赛，他不仅贡献全队最高的

18分，更在读秒阶段完成关键抢断，扼

杀了对手最后一次进攻。

尽管李凯尔曾明确表示，不希望将

比赛变成个人表演，但当球队陷入困境，

他还是依靠自己的个人能力“接管”了比

赛。在中国男篮阵中，李凯尔要开始习

惯，自己就是最值得倚仗的绝对核心。

德国超级杯1胜1负，结束欧洲拉练全部征程

留给中国男篮解题的时间已经不多了
■本报记者 谷苗


